

Carta

GUDARÉNIA

Guayaquil 1 de Octubre de 1936.

Dr. Francisco Franco
Salamanca

Querido Dr. Franco:
Por favor confírmeme que se ha dado
campos militares, autorizadas federales,
que consta que han sido autorizadas
días, conforme la medida en
que se han autorizado.
Atentamente su servidor
J. G. Gudarénia

Mi querido Dr. Franco:
Después de mi conferencia tele-
fónica ayer tarde con el otro día, se
atañó todo lo ocurrido en Guaya-
quillo en su espacio, no te escribi, como
quede por que habrá con causas
para poder ir hoy a Cáceres felic.
Por favor me avise tal funeral, que se
santos, al igual que a ti, pues me
quiero que fui a celebrar hoy.
Por parte de mi teléfono, te dirás
si tienen en cuenta que se han
ido interrumpido al Regimiento
de Balazón temporal de Usan-

de Usan, que iba sobre el
oficio, 8 horas, el día 30 diciembre
en el interior de Claro que vivieron
los 30 pesos de los Usan, se detra-
cion de la cuota que era 250
pesos, que iban a viviendo de

(SACRIFICIO)

de humor o gusto de caludaros o todos
cumplimentar al funeral, me han
dicho que esto hablar con este sobre
mi personalísimo concepto de las
afectaciones en este sector, cosas que
en mis veces expresar de palabra
que no conviendran a la pluma.
y no me gusta confiarlas a la plu-
ma, que que te salen por el lenguaje
más grande de Cánizares, que lo
creo un excelente jefe, que soy un
inmediato sucesor y que me
il my busco a mí, pero tu
que seas del oficio, saber tan bien
como yo, que se me dice muy bien
frustrar a maiores las naciones, del
mismo modo que a ba-

Mas a veces pueden verse desde dentro
de cumplimentar al funeral, me han
dicho que esto hablar con este sobre
mi personalísimo concepto de las
afectaciones en este sector, cosas que
en mis veces expresar de palabra
que no conviendran a la pluma.
y no me gusta confiarlas a la plu-
ma, que que te salen por el lenguaje
más grande de Cánizares, que lo
puedes decir, continuando.
Me dirijo este telegrama porque se
me ha de presentar, visto en donde
se me reintroduce una
necesidad de tener, en donde existía mi
perfecto sistema de administramiento,
que me dan de la propia persona
que es en sus propias

2

Liberando los pueblos de la provincia, siendo seguro que un 80% de ellos estarían militares más o menos en poder, puesto que los valientes súpervivientes habían dejado la guerra sin tener en cuenta, como los vecinos, que iban viviendo.

Al día siguiente vi como algunos regresaron a sus oficinas, otros no, que vi sacando de los pueblos de tránsito y traerían del exterior, ya rebasada por motivos variados, y con las más bajas autorizaciones. Yo mismo, que iba con los australianos, fui a dar estafazón a muchos soldados oficiales, no hablamos.

No tengo ni el 5% de ellos que vayan al Capitanía de australiano, lo que fue que decía de debajo de los Cauquenes, donde se reúna a sacar.

(Prohibido su uso y su explotación)

Compruébas que no me asusta el avance. Yo soy un aventurero; mi patriota soy francista pero presentemente por este motivo, soy un débil nihilista y por eso mi conocimiento de que si nos dan una "falsa" una dia, entraremos en el pueblo a tomar, nadie nos ha oficiado, para cumplirnos la gracia que nos dieran, pero estando creando un oficio.

al Maestro. Ten en cuenta que entre Corvo y la interpretación free
Medellín, Don Peñito y Villanueva, a una carta va a darle, cree.
Don Jo. de Maitán, free Don Beni.
yo le diré grande free Madrid
que dirá que es free Madrid al punto final.

Además — los otros concejales de
República — Almería, eficaz colaboración
por el que, los se ponemos a dar
nun paso atrás.

Si al Maestro lo que le interesa
el articular; "el abultante" — Si lo que
le interesa es conservar esta friega

viva, que estando muy bien situado
los "malditos" Tafalquenche Almirante
y el fijo de

Quijote y Alborziano

~~Alborziano~~

ESTADO UNIDOS DE
ESTADOS UNIDOS
PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN EN ESTO SERVICIO
DE INVESTIGACIONES COMBINADAS
CARLOS FERNANDEZ



FBI
LABORATORY

ST. LOUIS

MISSOURI

44-10000-10000

Carta nro 699-SAB-D 203

Jr. D. Eduardo Cañizares
Febrero 7-10-36. 7-X-36

III grande amigo y confe-
renciero: Por encargo de J. B. el Señor
valfranca le escribe a U. para de-
cirle que por ahora no conviene ope-
rar sobre Medellin. Don Benito y
Villanueva de la Cerina porque estuvieron
atendiendo a objetivos principales
y no le conviene al General que en
la medida crear una situación di-
fícil que le obligue a distraer para
objetivos secundarios fuerzas necesarias
para los principales.

BASSDORF
La resistencia encontrada en lugar
verde por los fuerzas del Corpo
dante su marcha ~~que~~ y lo que to-
davía estaban en caer la (ocho
bombardeos) mostraron que ~~que~~ ^{había} de encon-
trarse resistencias grandes ~~que~~
en Medellin, D. Benito, Villanueva, y
que los tropas no tenían condicio-
nes para operaciones de alguna im-
portancia, entre otras razones porque
están constituidas por moralizadas
que hasta hace poco tiempo estaban

DIA 19 DE FEBRERO DE 1936 EN ESPAÑA

(MUSEO NACIONAL DE LA HISTORIA (MADRID))

Réplica de la carta original enviada a este Servicio.

CORTESIA / Prohibida la reproducción con fines comerciales

C.G.G. Aranjuez. R. 54. (ej. 363
Caja 16)

con los rojos.

En una balbuce que se ha hecho
grado con la ^{avidez} habilidad es anterior
más militar de V. desorganizadas.
Méndez y establecer una importante
línea defensiva; ~~que~~ no com-
 viene ahora pasar de ella para no
exponernos a tener que retirar del
fronte fuerzas de las que opera-
rían medial, objetivos pri-
oritarios para la campaña que nos
espera.

Recibe afectuosa salud de
un amigo y comp:
g. l. i. m.

Carta a: Comandante de (?)

GR. Martín Rojas Rojas
E.R. del Departamento de Potosí
BOLIVIA

(40) (40) (40)
Reproducción autorizada por el autor y el Servicio
CORTESIA. Prohibida su reproducción con fines comerciales

C.G. - S.M. - U-269 - F₃
EL GOBERNADOR MILITAR
DE LA CIUDAD Y PROVINCIA
DE
BADAJOZ

10 de Octubre 1936.

Recibido el 10-X-1936

Venga mi carta reservada
en el dia 7 para se cite en
esta.

04

Carretero

Sr.D. Francisco Martín Moreno.

Coronel de E.M.del Cuartel Gral.del Generalísimo.

Mi respetado Coronel:

En mi poder su carta reservada fecha 7 del corriente, que contesto a fin de puntualizar algunos extremos que sin duda debido al laconismo de los telegramas oficiales han quedado mal sentados, aunque de antemano y como el único norte que me guía es el ser útil, no solo acato siempre gustoso cuanto se me ordene, sino que la menor insinuación del General Franco, es para mí, norma de conducta inflexible.

Ante todo voy a tratar de la operación sobre MEDELLIN, para explicarle mi idea sobre ella.

Medellín, con D.Benito y Villanueva, constituye en mi opinión, el último baluarte de la resistencia roja en Badajoz y por tanto en Extremadura. Es prenda a la que ellos dan gran valor moral y presumen de tenerla, por ello, arrebatarsele tráeria el empleo de toda la Región.

Ahora bien, veo j o por nuestra parte: 1º Los deducidas de esta explotación moral, 2º Cierre miento del frente actual, con lo que habría economía de fuerzas en conjunto, y, pue el ocupar ese sector, Santa Amalia, Almijadas etc. pierden su calidad de 1ª linea, se ahí el que se cooperaría Cíceres con el Bon. del Cente. Lino Lijo, a la postre podría retirar esas fuerzas para otras misiones; y 3º Privación al enemigo de sitiios de vida y completar el cierre, en ese caso, i absoluto del macizo montañoso del que tendrían que marcharse sin casi persecución nuestra.

EL GOBERNADOR MILITAR
DE LA PLAZA Y PROVINCIA
DE
BADAJOZ



2). A. EST 109 15 10 10 - X = 26

05

SERVICIO DE INVESTIGACIONES NACIONALES

Regulación de la actividad económica en este Servicio
CORTE, que no tiene otra finalidad que la ejecución con fines comerciales

Para cubrir este primer objetivo "Medellín-Mengabril" y de fuerzas de Badajoz reuno 2.500 hombres, con ametralladoras, Artillería y Caballería. Estas fuerzas en su mayoría son unidades militares.

El Bon. del Comte. Lino, haría desde Santa Amalia, una demostración ofensiva hasta una linea de alturas perfectamente determinada y yo con mis fuerzas llevaría el ataque a fondo.

Claro que como en Medellín han concentrado bastantes fuerzas (2.000 fusiles, 2 ó 3 piezas de Art. y algún arma automática), y yo no pretendo exponer mi gente ni someterla a un esfuerzo supremo, yo subordinaría la ejecución a la conducta del enemigo ante unos bombardeos de Aviación, esto es, un bombardeo no muy intenso una tarde y otro a la siguiente, para que, teniendo yo margen de tiempo ver qué hacen.

Si se la fuese ante el bombardeo, entonces adelante, y la toma de Medellín sería como otra cualquiera; pero si él sigue firme en su puesto, entonces traslado de las fuerzas y a buscarles por otra parte.

A decir mi Coronel, que yo quisiera llevar a su fin la idea de que nunca pretenderé hacer nada ni someter empresa que puede ser aventura, prefiero lentitud e incluirlo quedar efectivo, antes de ir. Límite en que publicaría comprometer la situación.

Y sentido esto, yo quiero decir algo de mi fuerza. Despues luego yo no desconozco su valor y eficiencia real, no olvido que son bichos, pero tampoco desconozco el valor moral del enemigo, incapaz de soportar la menor maniobra. Y a propósito de esto, voy a refirarme a Cuarela, ya que en su carta creo interpretar un pequeño error.

**EL GOBERNADOR MILITAR
DE LA PLAZA Y PROVINCIA
DE
BADAJOZ**



99 - T-4-A. B° 769 F. 5 Año 20-X-26 (3).

SERVICIO DE LA GUERRA
(MAYOR DEL EJÉRCITO)
Número de Servicio
Requerido para el servicio
CORRESPONDENCIA. Pueden hacerse excepciones con fines comerciales.

06

Guareña, defendido por unos 600 hombres, con doble fila de obras de tierra, casas al escaso rato de combate, tan pronto se intentó desbordarlos por nuestro flanco derecho.

La resistencia habida en la estación, con ocho horas de fuego, es una cosa episódica y aislada que no quiere decir ni que el enemigo esté resuelto a aguantar, ni que las fuerzas fueran algo flojillas para acometer. Lo ocurrido es que a un grupo enemigo lo acorralamos dentro del edificio y no le dejamos salir y a la par, por evitar lastimar a las fuerzas, no quisimos lanzarnos directamente por ellos, prefiriendo el asalto para quebrarlos. En este estado y conociendo su fin, naturalmente no se rindieron, y nosotros al ver que así era, decidimos el asalto que se realizó tan pronto se decidió.

Respecto a los efectivos que guarnecen esta zona, se elevan en conjunto a algo más de 8.000 hombres, de ellos, más de 5.000, son tropas regulares y el resto Falange, Requeté, Carabineros, etc.

Yo sostengo mi encargo a mí todos los pueblos y en algunos sectores, debidamente emplazados, hay núcleos móviles para acudir al paso de posibles, aunque improbables contingencias, y en la zona de contacto, como posibles bases de partida, tengo las columnas para operar, una en el sector Guareña-Valdetorres, de unos 2.500 hombres y otra en el de Retamal-Campillo de 1.500 proximamente.

Desde luego la linea de contacto, la tengo fuertemente guarnecida, por si acaso hubiere alguna reacción enemiga, cosa muy poco probable, ya

EL GOBERNADOR MILITAR
DE LA PLAZA Y PROVINCIA
DE
BADAJOZ



07

que esta gente, hasta ahora carece de ncometividad.

Tan pronto Córdoba avance un poco y se ponga a mi altura, tomaré el Sur de la Provincia e intentaré llegar hasta el ferrocarril de Ciudad-Real, para así aislar del todo a las fuerzas rojas que andan por Castuera, Villanueva etc.

Yo querría mi Coronel, rogarle, que hiciera presente al General Franco, esta justificación de conducta y propósitos, y aunque me resigne a permanecer quieto y contendré a los Oficiales de buen espíritu que me secundan, todos nosotros desecharímos ser útiles activamente y poder relevar incluso a quienes ya por fuerza merecen descanso.

Y ya una última cuestión: Romper una lanza para mejorar el concepto sobre estos movilizados que forman las unidades en Badajoz. Son gente que creo merecen la confianza: 1º- Porque ahora que todo va a vencido, no sería momento de reaccionar y 2º- por el riguroso sistema selectivo que he seguido para incorporarlos a filas.

Besos. Luego yo soy consciente y me doy cuenta de a r. qué irán ahora y voy llevando los poco a poco con la esperanza de en no lejano plazo tener la seguridad de poder contar con ellos para todo.

Los demás asuntos inherentes a esta Provincia, van encuadrados y así pidiendole disculpe este tan extensa carta y con el ruego de que entere

SEVICIO HISTÓRICO MILITAR ESPAÑOL

(PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN SIN AUTORIZACIÓN DEL SERVICIO)

Reservados todos los derechos. No se permite la explotación económica de este Servicio.

CORTEZA - Prohibida su reproducción con fines comerciales

(Ag. 544 - Z 169 F3 1a - 2a X-265).

EL GOBERNADOR MILITAR
DE LA PLAZA Y PROVINCIA
DE
BADAJOZ

al General del móvil que me inspiraba y de mis deseos de ser empleado a fondo, así como de la seguridad de que me resigno satisfecho con el papel que me quiera dar, y con mi agradoceimiento por sus laudatorias y amables frases, queda siempre a su disposición, su affmo.s.s.y subordinado

08



Lambarán

SEVICIO DE INVESTIGACIONES MILITARES

Reproducción tomada del archivo archivado en este Servicio
CORTESIA - Prohibida su reproducción con fines comerciales

182